

PRECIO

En toda la isla,  
6 rs. vn.**EL BIEN PUBLICO.**

REDACCION.

Calle del Bastion  
núm. 39.**Correo de ayer.****MINISTERIO DE HACIENDA.**

Decreto, fecha 24, cuya parte dispositiva dice así:

Artículo 1.º Se faculta al ministro de Hacienda para enagenar por suscripción pública 75 millones de pesetas de bonos del Tesoro de la segunda emisión autorizada por el decreto de veinte y seis de junio último.

Art. 2.º El precio de los bonos del Tesoro con el cupon de enero de 1874 será de 44 por 100, y el pago del importe de la suscripción se verificará por mitad en dos plazos, el 25 de setiembre y el 25 de octubre próximo.

Art. 3.º La suscripción tendrá lugar en la Tesorería central y en las administraciones económicas de las provincias desde la publicación de este decreto hasta el 15 de setiembre próximo en que quedará cerrada. Se admitirán proposiciones por múltiplos de 500 pesetas; y si excediese de los 75 millones de pesetas indicados, la adjudicación será proporcional.

Art. 4.º El Tesoro entregará á los suscritores el mismo día del segundo plazo las oportunas carpetas provisionales, á fin de que, interin no se canjeen por los bonos definitivos que se confeccionan sean admitidas sin obstáculo de ninguna clase en pago de los bienes nacionales que se vendan ó hayan vendido con posterioridad al decreto-ley de 28 de octubre de 1868.

**LOS CARLISTAS EN CALAHORRA.**

La sorpresa de Calahorra por la facción Pérula es un accidente desgraciado, que da motivo á tristes reflexiones, por más que la prensa de Madrid haya tratado de atenuar la importancia de este golpe. Calahorra es una población importante de la Rioja, situada á la orilla izquierda del Ebro, á nueve leguas de Logroño aguas abajo de aquel río, sobre la carretera de Zaragoza y el ferro-carril que hoy sigue la misma dirección.

Es decir, que está situada en la línea del Ebro, base de operaciones del numeroso ejército que tiene á sus órdenes el general Zavala. ¿No es, pues, lastimoso que cuando ese ejército permanece estacionario, conservando esas posiciones y preparando desde ellas planes, que aun no nos son conocidos, pase el río impunemente una parte de la facción, sorprenda á Calahorra, saque de ella rico botín y vuelva sin ser hostilizada á sus madrigueras de Navarra?

La reserva que las circunstancias de la guerra imponen á la prensa no debe ser tan absoluta que quede cerrada la válvula por donde se desahoga el sentimiento público; al que no pueden menos de disgustar ciertos incidentes de la campaña.

Por lo demás, la entrada de los carlistas en Calahorra servirá para confirmar más y más los instintos feroces y rapaces de las hordas absolutistas. He aquí el relato que hacen á la «Correspondencia»

Calahorra 26 de agosto.

Segun prometí en mi última, escribo á VV. desde esta ciudad, que aun no se da cuenta de lo que

pasa, ni puede comprender la audacia de Pérula.

Las fuerzas carlistas que entraron se componian de los 1.º, 2.º y 6.º batallones navarros y de 80 caballos mandados por Felise, acompañados asimismo de los titulados tenientes coroneles Rosas y Portillo.

Salieron el lunes de Allo, Cirauqui y Estella, donde estaban destacadas, y tomando por entre Sesma y Lerin y casi por debajo de los fuegos de Lodosa, atravesaron el Ebro por el vado de Santa-Agueda, destacaron desde esta algunas fuerzas que por Agoncilla interrumpiesen las comunicaciones con Logroño, fuerzas que batiéndose con los voluntarios de Alcanadre, tuvieron cuatro bajas y nueve prisioneros, y á las cuatro de la mañana se presentaron en Calahorra, tomando la ciudad con solo un muerto.

Se han llevado 12,000 duros de los contribuyentes, 17,000 del obispado y 3,000 de los destinados al culto de la catedral; las contribuciones que estaban recaudándose, los fondos de la administración de rentas estancadas y efectos de la misma; calculándose entre todo 40,000 duros en especie, raciones, etc. Incendiaron el registro civil, los archivos del ayuntamiento, llevándose prisioneros de guerra al comandante militar señor Medinaveitia, al jefe de voluntarios movilizados, á 59 carabineros, un capitán, dos tenientes, de los cuales uno se escapó despues, á la mayor parte de los movilizados y voluntarios; las armas, municiones, uniformes é instrumentos de música de todos ellos. Lleváronse tambien un caballo del brigadier señor Sagasta, y estuvieron, finalmente, desde las cuatro de la madrugada hasta las once y media, que empezaron á retirarse.

Hubo actos de vandalismo, pues los movilizados que defendieron la estacion fueron inhumanamente asesinados. A uno de ellos le introdujeron cinco cartuchos en la boca, á los que prendieron fuego á la vez, destrozando completamente la cabeza del infeliz. A otro le mutilaron horriblemente. Saquearon, ayudados por unas turbas vandálicas, la casa del primer alcalde, la llamada Martas y otras dos ó tres cuyo nombre no recuerdo. Al incendiar la estacion saquearon, asimismo, sus almacenes, surtidos abundantemente, y algun comerciante de Munnilla vió con lágrimas en los ojos vender á los soldados de Rosas las piezas de paño de sus fábricas á seis reales y un puchero.

Yo despues he visto fundidas muchas planchas de hojalata y abrasados muchos fardos de bacalao y garbanzos.

Todo esto lo presencié Pérula desde «el raso», con su baston de mando en la mano, su boina azul con borla de oro en la cabeza, dorman azul, pantalón grance con media bota, largo fajin de brigadier y el pecho cubierto de dos comunales placas; haciéndose dar «vuecencia», en nombre de su real amo. Se llevó asimismo los quintos en número de 20 ó 30, que esto no lo puedo puntualizar aun, y concluyó asegurando que suerte igual esperaba á las ciudades de Corella y Alfaro.

Como me gusta, debo mencionar aquí lo que he oido, y lo hago con gusto, porque, prescindiendo de sus ideas políticas, se trata de un varon recto.

Al presentarse Pérula al cabildo catedral, comisionó este al lectoral, el que una vez delante del ge-

fe carlista, le recriminó de un modo duro su conducta, que deshonoraba cualquier bandera política con que la encubriese, y que no se comprendia teniendo en cuenta la ninguna resistencia que le habia hecho la poblacion, y concluyó censurando de un modo ágrío y durísimo el que se privara hasta el templo del Señor de los escasos recursos que le quedaban para glorificar con el culto la memoria del Crucificado, que los soldados de Rosas habian escarnecido, destruyendo los cristales, etc., su efigie, de la que se apoderaron en una de las casas saqueadas, y que una vez profanada de tal modo dieron á besar al pueblo.

El alcalde primero se escapó milagrosamente, saltando de tejado en tejado, de una muerte cierta, y digo milagrosamente, porque tambien estaba oculto en la misma casa que el comandante militar y el jefe de los movilizados, cuya casa fué registrada por tres veces, gracias á la denuncia vil de uno de los vecinos del «sexo débil.»

Son las seis de la tarde, y aprovechando el tren, me vuelvo á Alfaro.

P. D. Al llegar á Alfaro me dicen que han robado tres caballerías á don Fausto Ladron, y que los tenemos en frente.

Madrid 27 de agosto.

Mas importante que los Consejos de ministros celebrados estos dias, es sin duda alguna conferencia que esta tarde ha tenido el duque de la Torre con los ministros de Estado, Gobernacion, Gracia y Justicia y Hacienda. En esta ha debido tratarse de los motivos de crisis parcial del gabinete, y la creunstancia de haberse dirigido el ministro de Gracia y Justicia desde el palacio de la presidencia al ministerio de la Guerra, ha hecho creer á algunos, que están enterados de ciertos pormenores, que los Sres. Cotoner y Alonso Martinez dejarán muy pronto de ser ministros.

No se habla todavía de quienes serán las personas que les reemplacen. Vagamente se cita el nombre del general Gaminde para ministro de la Guerra, y hay quien cree que el Sr. Sagasta tiene empeño en que su amigo D. Venancio Gonzalez sea ministro.

En realidad todo el mundo sabe que el general Cotoner no tiene la culpa de los fracasos sufridos últimamente ni debe ser el responsable de que habiendo un ejército de cuarenta mil hombres para defender la línea del Ebro, puedan cuatro batallones y dos escuadrones carlistas pasar dicho río, entrar en Calahorra, desarmar la corta guarnicion que allí habia, apoderarse de algunos miles de duros y volver á Navarra sin ser molestados, mientras el general Zavala permanece hace cerca de un mes en Miranda, despues de haber permanecido mas de otro en Logroño.

Los que hacen la guerra al Sr. Cotoner y piden que salga del ministerio, á quien dirigen sus tiros en realidad es al señor Zavala, que creen dimitirá el mando en jefe del ejército tan pronto como sepa que ha dejado de ser ministro de la Guerra el general Cotoner.

El ministro de Hacienda no corre tanto peligro de abandonar el gabinete, pues el asunto del Banco de París está en vías de arreglo. El señor Salmeron celebró ayer una conferencia con el secretario ge-



neral del ministerio señor Capdepon, conviniendo las bases de dicho arreglo, que el señor Camacho ha aprobado en principio.

De la reunion de esta tarde salió pronto el señor Camacho para asistir en su departamento á una nueva conferencia con el Sr. Salamanca, en la cual se cree que quede terminado este asunto.

Hoy no se han recibido noticias de Puigcerdá. Créese que continúa la defensa de aquella plaza, y se supone que acudirá pronto alguna columna á socorrerla. Se confirma por diferentes conductos que los carlistas han sufrido muchas pérdidas en los dos asaltos que han intentado, y que los fuegos de la plaza les han desmontado cinco cañones.

Madrid 28 de agosto.

Las idas y venidas de los ministros al palacio de la presidencia durante el día de ayer, y los rumores á que dieron lugar de que se iba á promover inmediatamente la crisis parcial del gabinete, rumores que continuaban anoche, no han producido el resultado que se esperaba, y hoy no se habla ya de crisis ministerial, aunque hay quien cree firmemente que no pasará la semana próxima sin que el general Cotner, por lo ménos, haya salido del ministerio.

El Consejo de ministros que se verificó anoche no ofreció particular interés, tratándose en él de las medidas que el general Pavía está tomando para asegurar el pago de atenciones de guerra del ejército del Centro. Es natural que el ministro de Hacienda hiciera algunas observaciones sobre la confusión de atribuciones militares y administrativas que dichas medidas suponen; pero los que pasan por bien enterados, no dicen que el Consejo de ministros tomara determinación alguna sobre este asunto.

Es probable que la crisis se suspenda por algunos días, para ello hay dos motivos. Es el primero que el general Zavala emprenderá dentro de pocos días las operaciones activas en el Norte y se quiere aguardar el resultado, y el segundo que los conservadores, disgustados con el ministro al ver lo que se mueven estos días los radicales, han comprendido el peligro de que la modificación ministerial no resultara á su gusto, supuesto que los ministros amenazados hasta ahora de dejar de serlo son los que representan las ideas más conservadoras dentro del gabinete.

Si la operación que va á realizar el general Zavala resulta favorable al ejército y el Sr. Cotner persiste en su propósito de retirarse del gabinete, le reemplazará un general de acuerdo con el jefe del ejército del Norte. Así se comprende que hasta ahora no se haya citado ningún nombre autorizada para sustituir al ministro de la Guerra.

En cambio se aseguraba anoche que si salía del ministerio el Sr. Alonso Martínez, le sustituiría el Sr. Alonso Colmenares, que ya ha estado al frente de este departamento, y entraría en el ministerio de Fomento D. Juan Valera.

La prueba de lo mal que han recibido los constitucionales las conferencias tenidas por los radicales en el Escorial, es la carta ó comunicado del consejero de Estado Sr. Nuñez de Arce, publicada anoche por «El Diario Español», en la cual se trata en los términos más duros al señor Ruiz Zorrilla. Esta carta era anoche objeto de comentarios en los círculos políticos, y producirá seguramente una violenta polémica en la prensa.

Los periódicos republicanos afectos á los radicales que se han unido á este partido, y por tanto al Sr. Ruiz Zorrilla, le defienden ya esta mañana.

Para mediados del mes próximo, cuando el señor Zorrilla esté ya instalado en Madrid, se aclararán las posiciones entre los radicales monárquicos y los

republicanos, por medio de manifiestos al país.

Las noticias recibidas hoy de Cataluña aseguran que el general Lopez Dominguez habia salido de Barcelona al frente de una columna, dirigiéndose á Puigcerdá, mientras que otras dos iban por distintos caminos al mismo punto. Los carlistas le esperaban en las inmediaciones de la ciudad sitiada.

Hoy se ha recibido un despacho de Jamaica anunciando que en Puerto-Rico ha habido un terremoto, ocasionando importantes pérdidas.

Un parte telegráfico de la Habana anunciando el premio del oro á 80. Esto ha causado gran satisfacción á todos los que se interesan en la prosperidad de la gran Antilla; pero aun son más satisfactorias las nuevas que corren por Barcelona, en donde se ha dicho que esta rápida baja en el precio del oro obedece á la inminencia de un arreglo que restableciese la paz en la isla.

Esta última noticia debe acogerse con reserva —P.

MADRID 29 DE AGOSTO.

Dice «La Guerra» del 22:

«Siguen las presentaciones de carlistas á indulto, habiéndolo verificado anteanoche y ayer mañana varios individuos, además de los que ya dimos cuenta á nuestros lectores.

Por estos presentados se sabe que el descontento y la miseria son grandes en las filas carlistas. de las cuales desertarian muchos facciosos si no les engañasen diciéndoles que su triunfo es seguro y que los «negros» destierran á la isla de Cuba á todos los presentados, siendo así que se les recibe y se les trata con toda clase de consideraciones.»

Anuncia el «Tiempo» que los discursos pronunciados en la reunión que celebró el 9 la Tertulia radical fueron tan violentos, que han llamado la atención de las autoridades. Sobre el mismo asunto, y confirmando la noticia anterior, leemos lo que sigue en el «Diario Español»:

«En los círculos políticos se dice hoy que después de la borrascosa sesión que se celebró anoche en la Tertulia radical, y los discursos de desesperada oposición que se pronunciaron, y en los cuales hasta se protestó contra el acto del 3 de enero, no tendría nada de extraño que la autoridad mande cerrar aquel círculo político, que puede llegar á ser un centro de perturbación.»

A mil diez y seis millones nominales ascienden los títulos de la deuda que han sido entregados en el Banco, procedentes de las garantías del contrato Urquijo. Ayer debió de acordarse el medio de sustituir el resto, que, según tenemos entendido, no pasa de 23 millones nominales.

La noticia más importante entre cuantas registramos hoy relativas á la insurrección carlista, es sin duda la que suministra la Gaceta acerca del movimiento verificado el día 28 por el ejército del Norte. Fundándose en él, habiase dicho que aquel ejército acababa de dar principio á las operaciones; pero la verdad es que el despacho que á continuación insertamos no dice esto, sino que presenta la marcha del 28 como un hecho análogo al realizado por el mismo ejército hace pocos días socorriendo á Vitoria. Tal vez si la resistencia de los carlistas hubiera sido más empeñada, y con mayor número de fuerzas, la acción sostenida en las inmediaciones del pueblo de Tuyo hubiera sido una importante batalla. De todos modos ha sido una acción ventajosa, y nosotros la aplaudimos con la esperanza de que de hoy en adelante el ejército del Norte verificará otras en el mismo éxito y con resultados aun más eficaces.

El parte oficial de la Gaceta á que nos referimos, dice así:

«Provincias Vascongadas y Navarra.—El general en jefe del ejército del Norte dirigió ayer á este ministerio el siguiente despacho telegráfico:

«Miranda 28 de agosto, á las diez de la noche.—El general en jefe al ministro de la Guerra:

Como anuncié á V. E. en mi telegrama de anoche, á la madrugada salí de Miranda con ocho batallones y algunas fuerzas de caballería y artillería en dirección á la Puebla de Arganzón, que ocupaba al enemigo, así como otros pueblos y posiciones de derecha á izquierda del río Zadorra: poco más allá de Armiñon se me unió el general Blanco, que desde anoche ocupaba con su división posiciones convenientes. La brigada Pino pasó el Zadora por el puente Manzanos para tomar las posiciones de la izquierda, y el brigadier Oviedo con dos batallones siguió al frente á la Puebla, que á su aproximación fué abandonada por el enemigo: dos batallones de la misma brigada flanquearon nuestra derecha, y á su vista abandonaron el pueblo de Añastro dos batallones carlistas. Yo con la fuerza que saqué de Miranda marchaba por la carretera para acudir donde fuera necesario.

Poco antes de llegar al pueblo de Tuyo, el enemigo, que con cinco ó seis batallones ocupaba posiciones ventajosas á mi izquierda, rompió el fuego; pero la brigada Pino, con una batería de montaña lo fué desalojando sucesivamente, arrojándolo más allá del citado pueblo de Tuyo, donde hizo una resistencia más empeñada, y tomándole la altura ó concha de la izquierda, donde tenían hechas algunas trincheras, contribuyendo eficazmente á ello la brigada Oviedo.

La concha de la derecha, donde se halla situada una torre telegráfica con un pequeño destacamento, punto objetivo del enemigo hace días, fué ocupada inmediatamente, proveyéndose al destacamento de todo lo necesario.

El fuego se sostuvo cerca de cuatro horas; y en vista de que el enemigo abandonó todas sus posiciones, ordené regresaran las tropas á sus cantones, llegando á Miranda á las cinco y media de la tarde.

Los facciosos, según noticias de tres carlistas con armas que se me presentaron en la Puebla, han tenido muchas bajas, causadas principalmente por los certeros disparos de la artillería.

Las nuestras no puedo precisarlas, pero son de poca consideración. Estoy completamente satisfecho del entusiasmo y decisión con que se han conducido las tropas.»

Varios comerciantes de la Habana dicen en telegrama, fecha 27 de agosto, recibido en Madrid.

«La proximidad del cumplimiento de los decretos financieros ha sido causa de la baja violenta del oro y cambios. Está Londres de 105 á 110. Oro 80 á 85. El mercado irregular, pero no se temen sino nuestros ni reacción.»

Los decretos á que se refieren los señores comerciantes, incluyen:

El décimo de utilidades impuesto como contribución extraordinaria para amortización de la deuda, cuyo importe se calcula en más de 12 millones de pesos anuales, y ha comenzado á cobrarse en el corriente mes el primer semestre vencido en ese año.

Y el 5 por 100 sobre capitales que los propietarios ofrecieron entregar en los plazos que las necesidades fueran exigiendo, y cuyo importe excederá de las tres cuartas partes del total de la deuda de Cuba.

Motivada es la confianza que la baja de oro y cambios implica, y aun mayor debiera ser sin duda alguna.



Pero no olvidemos en medio de todo que, según fidedignos informes, ha influido como causa principal en el restablecimiento de aquella confianza las seguridades que ha dado el gobierno á aquella isla de remitir 12.000 hombres en muy corto plazo, y que el dejar de cumplir esta oferta sería de funesto efecto.

Después de su viaje de verano y otoño por Inglaterra, Prusia y Holanda, el príncipe Alfonso seguirá, sin estar como interno, los estudios de la academia militar de Bruselas, situada en el bosque de la Cambre y puesta bajo la protección especial del rey Leopoldo. Como establecimiento militar es uno de los primeros de Europa.

Los pocos diarios que en París son favorables á la causa liberal española, decían el 25 que el marqués de la Vega de Armijo había conseguido del gobierno francés que este impusiese á los carlistas que sitiaban á Puigcerdá que respetasen toda aquella parte de la zona de sitio que confinaba con Francia. A pesar de esto, habían caído muchos de sus proyectiles en territorio francés.

El príncipe de Gales, heredero del trono de Inglaterra, fué á visitar el 23 de agosto al príncipe Alfonso de Borbon en el hotel Brown, que este habita en Londres.

El príncipe don Alfonso, que ya había visitado á la emperatriz de Austria, fué de las primeras personas recibidas por el emperador Francisco José á su llegada á Inglaterra.

El cónsul de Alemania en Bayona ha enviado ya á su gobierno una información, probando la protección que las autoridades francesas de la frontera han dispensado y continúan dispensando á los carlistas.

El «Eco de España» habla de la resolución del presidente del poder ejecutivo para volver á tomar el mando en jefe del ejército del Norte.

«El colega dice bien, añade la «Correspondencia», á pesar de no decir lo cierto. El duque de la Torre tiene hoy, como ha tenido siempre, el propósito de ser el primer soldado de la libertad en contra del carlismo; pero esto no significa que el jefe del Estado vaya á tomar de nuevo el mando del ejército, puesto que hay dignos generales en los que el gobierno tiene confianza por sus justificadas condiciones y su valor y decisión bien probados.»

Como verán en otro lugar nuestros lectores, han terminado ya satisfactoriamente, aunque lo crean imposible, todas las diferencias y todos los agravios que hacían de los señores Rivero y Ruiz Zorrilla los dos polos opuestos de la esfera del radicalismo.

El señor Salmeron (mayor), que hasta ahora no se había distinguido por sus condiciones de hábil diplomático, fué, según nuestros informes, el emisario del señor Rivero para obtener del que en un tiempo proclamó su jefe de pelea la absolución generosa del pecado, cuyo remordimiento le tenía insomne, como que consintió nada menos que en desautorizarle el 11 de febrero proclamando la república y no queriendo acceder á ninguno de los ruegos con que intentaba, no sabemos si en apariencia, salvar con su honra política la monarquía de don Amadeo.

Vencida la resistencia del señor Ruiz por los informes del señor Salmeron y comunicada tan fausta nueva al señor Rivero, emprendió lleno de júbilo su peregrinación á la Meca radical, en donde obtuvo del gran pontífice en la mañana del miércoles el generoso perdón que venía solicitando.

Y habrá quien diga todavía que no hay hombres de carácter en España! ¡Oh! Mientras exista el se-

ñor Rivero nadie podrá negar que tenemos esa gran figura que ofrecer con envidia á los extranjeros.

Parece que los ministros se han ocupado en Consejo de una comunicación del general Pavía, dictando órdenes de carácter político-administrativo.

«La Correspondencia» asegura que el gobierno no se ocupará de la nueva combinación de gobernadores hasta que se termine la quinta.

Dice un periódico:

«Inútil tarea la de ciertos elementos mas ó menos afines á la situación que nos hablan todos los días de crisis, no porque haya motivo alguno para ella, sino porque trabajan de acuerdo con determinadas personas para producir y dejar huecos en el gabinete para algunos aspirantes. Esto hemos oído hoy en círculos autorizados, en los que se aseguraba que, siendo solidarios todos los ministros de cuanto el gobierno hace, no sería posible que hubiese una crisis parcial, á no ser que alguno de los individuos del gabinete, harto delicado de salud, se decidiera á retirarse para atender á su restablecimiento.»

Hemos oído asegurar á varios amigos del señor Ruiz Zorrilla, que decididamente se hallará en esta capital á mediados del próximo mes.

Dícese que si el señor Ruiz Zorrilla persiste en su republicanismo de ahora y se coloca otra vez al frente de los radicales republicanos, vendrán todos á formar en el partido del señor Castelar, que los admitirá gustoso, como miembros de la grande agrupación defensora de la república democrática de orden.

Después de copiar «La Epoca» un suelto de «La Iberia» en el que hablábamos de los manejos y cabildos de los radicales, escribe estas palabras:

«Estos recelos de los homogéneos nos parecen poco fundados. El radicalismo se halla en plena disolución, según han declarado sus mismos antiguos jefes, y las circunstancias son las ménos á propósito para el advenimiento al poder de un partido que tanto contribuyó á la situación actual del país.»

Y preguntamos á «La Epoca»: «¿Porque los radicales estén, como es verdad, en la situación que dice el colega, ¿por eso dejaron de producir alarmas é inconveniencias en el estado actual, en que todas, absolutamente todas las miradas y esfuerzos de los buenos liberales se deben dirigir única y exclusivamente al carlismo? Contesté «La Epoca» por nosotros.»

Anoche, como juéves, estuvieron muy concurridos los salones de la presidencia, reuniéndose allí los encargados de negocios de Alemania, Portugal y Francia; los señores Sagasta, Alonso Martínez y Alonso Colmerares, los generales Oribe, Gaminde y Soria y Santa Cruz y otros varios hombres políticos.

Un colega dice que tiene noticias de Cataluña muy satisfactorias respecto á una operación militar, la mas importante de cuantas se han proyectado hasta ahora en el Principado.

«La Igualdad» en un artículo que titula «Declaraciones del señor Ruiz Zorrilla» tributa á éste grandes elogios con motivo de las frases que pronunciara en la reunion del Escorial.

Estos ditirambos en honor del antiguo jefe de pelea, al par que las ágras censuras que dirige el colega al señor Márton, han hecho suponer á ciertas gentes si «La Igualdad» contará con promesas ó seguridades de que parte de los hombres del radica-

lismo se pase con armas y bagajes al campo federal.

Y la verdad es que así algun malicioso podría comprenderlo, al ver el empeño que tiene «La Igualdad» en que el radicalismo defina su actitud, como parece desprenderse de las siguientes líneas que tomamos del citado artículo.

«Para el partido radical había llegado á ser indispensable adoptar una resolución que tendiera á esclarecer su aptitud, á dar á sus filas la cohesión que habían perdido, y á hacerle salir de la especie de penumbra en que se había colocado, creyendo estar más cerca del poder; pero estando en realidad cada vez más lejos de la opinión pública, á la cual no se ocultaban los verdaderos móviles de tal conducta.»

#### PARTES TELEGRAFICAS PARTICULARES

Kingston 26 de agosto.

Hoy se ha sentido un gran temblor de tierra en la isla española de Puerto-Rico; ha durado dos minutos.

La alarma ha sido grande y los daños considerables.

Londres 27.

El Banco de Inglaterra ha bajado el descuento á 3 por 100.

El gran buque «Great Eastern» que conduce el nuevo cable que ha de unir los Estados-Unidos con Europa, ha salido de Newfoundland (Terranova) comenzando la inmersión del cable.

Madrid 29.

La «Gaceta» publica un parte del general Zavala sobre un encuentro que su division ha tenido con los carlistas en el pueblo de Tuyo. Los carlistas tuvieron muchos muertos.

Los últimos telegramas anuncian que Puigcerdá continúa resistiéndose.

Continúan recibiendo detalles horrorosos de la entrada de los carlistas en Calahorra, donde han cometido muchos desmanes.

Berlin 28.

El príncipe de Bismark ha manifestado la satisfacción que le había producido la conducta del gobierno austriaco al reconocer al gobierno de Madrid, á pesar de la negativa de Rusia.

El representante de España, señor Rascon, ha presentado sus cartas-credenciales al príncipe Bismark pidiendo inmediatamente una audiencia del emperador Guillermo para entregárselas á este oficialmente.

Bruselas 25.—El periódico «Le Nord» órgano del gobierno moscovita, dice que Rusia no piensa variar por ahora la actitud reservada que ha adoptado en la cuestion del reconocimiento del gobierno español.

Añade que cuando el gobierno del general Serrano ofrezca de una manera mas completa las condiciones que desea, Rusia se apresurará á reconocerle.

Oficial.—Hoy (28) ha recibido el señor ministro de Ultramar el siguiente despacho telegráfico.

«Habana, 27 agosto.

La baja de cambios y del oro, ya pronunciada, ha continuado desde mi último despacho tan rápidamente, que hoy se cotiza el cambio sobre Londres de 105 á 100 el premio del oro á 80 por 100.

Mi resolución manifestada ayer ante las juntas jurisdiccionales de hacer prontamente efectivo el impuesto del 5 por 100, ha influido poderosamente en la baja experimentada. Aunque haya pérdidas parciales, espero no lastimen el crédito comercial ni causen quiebras, y no temo una reacción.»



## Crónica Local.

En la mañana de ayer ingresaron en la Tesorería de Hacienda pública de esta ciudad 53 mil 750 pesetas producto de 43 mozos de la actual quinta que han redimido su suerte de soldado.

## Dice un periódico.

A un 25 por 100 de los mozos presentados para la actual reserva extraordinaria se hace subir el número de los que redimirán su suerte á metálico.

De modo que por tal concepto deberá percibir el Tesoro la cantidad de 156.250.000 reales.

Se ha dispuesto que los mozos llamados al servicio con destino á la reserva provincial, disfruten en caja 75 céntimos diarios y el pan y utensilios correspondientes.

En el segundo suelto local de nuestro número de ayer donde dice «En vista de las justas indicaciones» léase «En vista de las indicaciones.»

Nuestro corresponsal de Barcelona por medio de carta nos remite el siguiente telegrama:

«Habana 27.---Próximo cumplimiento decreto. Ha bajado violentamente oro, cambios sobre Londres 105 á 110, oro 80. Mercado irregular no se teme simies-tros tampoco reaccion.,,

## Alcaldía de Mahon.

En la Gaceta de Madrid del día 27 de agosto último se halla inserta la circular del Excmo. Sr. Ministro de la Gobernacion fecha 26 del propio agosto á la letra dice así:

## Circular.

Vista la resistencia pasiva que oponen al cumplimiento de la ley algunos de los que están obligados al servicio de las armas; y siendo urgente la necesidad de adoptar las medidas enérgicas para que el ingreso en caja de los mozos comprendidos en la presente reserva se efectúe con la regularidad y prontitud precisa, haciéndose efectivos los cupos en su totalidad, y para que además se eviten los resultados del plan ya conocido del carlismo de impedir á toda costa el reclutamiento; el señor presidente del poder ejecutivo de la república, aplicando alguna de las disposiciones de la circular de 10 de febrero último se ha servido mandar:

1.º Si no compareciese al acto de entrega en caja el mozo que hubiere sido declarado soldado, se cubrirá desde luego su plaza con el suplente que corresponda.

2.º Los que no se presenten para ingresar en caja serán considerados en el momento como desertores, y destinados así que fueren aprehendidos, á servir en la isla de Cuba por el tiempo de ocho años sin poder obtener ascenso alguno en los cuerpos, no siendo aquellos á que pudieran hacerse acreedores por méritos de guerra.

3.º La penalidad de que trata el artículo anterior será también aplicable á todos los mozos de la presente reserva que no habiendo sido incluidos en el alistamiento, no se presenten en el término de ocho días, contados desde la publicación de la presente orden.

4.º Los ayuntamientos procederán á practicar

sorteos supletorios en que deben ser incluidos los mozos que se presenten en virtud de lo supuesto en el artículo anterior.

5.º Los gobernadores dispondrán la inmediata insercion de esta circular en los Boletines Oficiales de las respectivas provincias, dándole igualmente publicidad por todos los medios mas rápidos para que llegue á conocimiento de los interesados.

De orden del espresado señor presidente lo comunico á V. I. para su mas exacto cumplimiento. Dios guarde á V. I. muchos años. Madrid 26 agosto de 1874.—Sagasta.—Señor gobernador de la provincia de....

Lo que he creído de mi deber insertar en este periodico para conocimiento del público y en especial de los mozos interesados previniéndoles que si alguno de ellos se hallase comprendido en la disposicion 3.ª de dicha circular lo manifiesten á esta alcaldía dentro del plazo que en la misma se pre-fija si quieren evadirse de la penalidad de que trata la disposicion de dicha circular.—Mahon 1.º Setiembre 1874.—Juan Mercadal.

## SORTEO 35.

En la Rifa celebrada ayer á beneficio de la Casa de Miscricordia de esta ciudad han salido premiados los números siguientes:

Suertes.	Pesetas.	Suertes.	Pesetas.	Suertes.	Pesetas.
11	50	1951	15	3394	10
343	10	1971	10	3431	15
366	100	1973	10	3484	10
377	10	1987	15	3801	10
527	15			3834	10
589	10				
592	10	2004	500		
703	10	2058	15		
737	10	2087	10		
898	100	2108	10		
924	30	2292	15		
939	10	2440	15		
		2433	37 1/2		
		2533	10		
1239	30	2859	30		
1402	15	2875	30		
1429	15	2976	50		
1588	10				
1591	30				
1893	15	3103	10		
1934	10	3163	10		

Se han distribuido 4100 cédulas.

## Seccion Religiosa.

## Santo de hoy.

San Antolin mártir y San Esteban r. y y confesor.

## CULTOS.

CORTE DE MARIA.—Hoy se hace la visita á Ntra Señora de la Concepcion en San Francisco.

## Movimiento del Puerto.

## Comandancia de Marina.

Entrados el 31.

De Mobila en 52 dias berg. esp. Joven Joaquin cap. D. Antonio Dias con 11 trips. y algodon.

El 1.º

De Palma en 1 dia vapor-correo Mahonés cap. D. Juan Thomás con 17 trips 5 ps. varios efectos y la corresp.

De Trinidad en 57 dias berg. Gta. esp. Teresita cap. D. Jose Iseru con 10 trips. y algodon.

Despachados el 1.º

Para Barcelona con duelas corb. esp. Teresa cap. D. Mariano Jaquotot con 19 trips.

Para idem con habas y efectos de guerra balandra esp. Antonieta pat. Jose Ortega con 6 trips. y 1 ps.

## AFECCIONES ASTRONOMICAS.

SOL.—Sale á las 5 h. 28 m.—Pónese á las 6 h. 30 m. de la T.

LUNA.—Sale á las 9 h. 54 m. de la N.—Pónese á las 12 h. 26 m. de la M.

## PARTES TELEGRAFICAS PARTICULARES DEL BIEN PUBLICO.

Madrid 31.—4:10 t.

Mahon 1.º—9:2 m.

Se atribuye gran importancia á la llegada á Madrid del general Zabala: se supone que arreglará las disidencias, saliendo despues inmediatamente á activar las operaciones de la guerra.

Bolsa 11:40.

Madrid 31.—4:30 t.

Mahon 1.º—8:54 m.

La Gaceta publica el cupo de soldados que han correspondido á la provincia de las Baleares en la quinta actual; dicho cupo asciende á 2066 hombres.

Los asaltos intentados por los carlistas contra Puigcerdá han sido rechazados.

Las cañoneras alemanas han llegado á Bilbao.

Madrid 1.º—10:05 m.

Mahon 1.º—4:2 t.

Ha llegado el gefe del ejército del Norte general Zazala.

Sigue resistiéndose Puigcerdá, habiendo sido desmontados cinco cañones pertenecientes á los carlistas.

## Anuncios.

## Administracion de Propiedades y

## Derechos del Estado del Partido de Menorca.

El día 10 de Setiembre próximo y hora de las doce, se venderá en pública subasta por esta Administracion siendo la postura competente, un madero hallado en la playa del Predio Son Sauravell del término de Ciudadela adjudicado al Estado en concepto de mostrencos, retasado en 52 pesetas 50 céntimos bajo cuyo tipo sale á subasta, debiendo tener lugar ésta ante el señor Alcalde de aquella ciudad en las Casas Consistoriales de la misma.—Mahon 27 Agosto de 1874.—José Vinent.

## Empréstito de 175 millones.

D. Pablo R. Cardona que vive en la calle del Bastion número 41 verificará por cuenta de los interesados el pago del tercer plazo de dicho empréstito, con el descuento del

22 por ciento

sobre la mitad abonable en papel.

Imp. de M. Parpal, Bastion 39